



Mi Universidad

Ensayo

Ermin De Jesús Reyes Lopez

Parcial IV

Antropología Medica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 15 de diciembre de 2023

Antropología médica

La antropología viene siendo el estudio del comportamiento humano, estudio el cual nos ayuda a identificar actitudes y aptitudes, de cada persona en el mundo, que de igual manera es encargada de llevar una óptima y buena relación del médico con el paciente, tomando en cuenta aspectos culturales y sociales, permitiendo saber como se comporta en ambientes desconocidos tanto en ambientes familiares o ambientes que la persona conozca, de esa manera se verá su forma de expresarse ante diferentes ambientes ver su forma de adaptabilidad y comunicación, tiene aspectos importantes uno de los más destacados es el positivismo que trata solo sobre lo que podemos comprobar, ya que para mantener ese vínculo de confianza y comunicación debemos de estar completamente seguros de lo que comunicamos a nuestros pacientes, pero esta disciplina o estudio que es la antropología no solo se basara en los criterios científicos, sino que para abordar de manera más extensa a su paciente se tendrá que informar antes sobre sus costumbres, tradiciones y cultura, ya que de este modo podrá ofrecer un servicio acorde lo que el paciente tenga a la mano o en su disponibilidad, toda sociedad tiene una forma de ver su vida por inculcación familiar o cuestiones religiosas, pero él en modo que se pueden apoyar y comunicar es la etnografía que trata principalmente la comunicación entre culturas ajenas es una herramienta muy importante, ya que cada sociedad cuenta con una cosmovisión más allá de lo que pueden pensar otras, por ejemplo los mayas tenían una visión de un dios para cada aspecto que podían explicar, o para los ateos que no creen en nada, y la etnografía nos ayuda a encontrar la delgada relación entre todos para así poder ser congruentes y certeros con lo que vayamos a decir. Como bien dijimos la antropología estudia lo que son aspectos del comportamiento humano, en esto entran aspectos como el género, clases sociales, su ocupación, su origen entre otros, son aspectos que nos ayudaran a ver y saber como se ha venido desarrollando la persona a lo largo de su vida, estos aspectos son primordiales, ya que algo simple que puede suceder es que no será lo mismo atender a un paciente de la misma localidad con igual dialecto y entendimiento que atender a una persona de una comunidad con estilo de vida distinto y su lenguaje sea diferente al que usualmente se habla, por otro lado, también servirá como apoyo a los niveles de prevención porque al estudiar muy bien los aspectos de su vida de una determinada localidad podremos saber por qué algunas enfermedades prevalecen más en ese lugar y otras ni siquiera aparecen o se desarrollan, pero como vemos esta mayormente basada en la interacción directa y de este modo es que se busca que el médico entre en razón o conciencia para poder tener la empatía de tratar a su paciente y lograr entender ciertos

aspectos que para el médico sean totalmente lo contrario, y evitar el abuso del médico o sea que el médico no intervenga de manera inoportuna o trate de cambiar el punto de vista del paciente, sino que junto al conocimiento de paciente y del médico lleguen a un acuerdo mutuo en el cual los dos salgan beneficiados, el paciente con un buen tratamiento y el médico con la mejor relación para seguir dando el trato adecuado. Pero al hablar del comportamiento humano que estudia la antropología esos comportamientos se remontan hace millones de años por su evolución las diferentes civilizaciones tienen distinta forma en la cual interactúan entre ellas, dicha evolución que se sigue dando con el paso del tiempo se divide en dos en macro evolución que trata de modificaciones morfológicas como el aspecto del cuerpo, cara, entre otros, y la micro evolución que trata sobre evoluciones pequeñas pero significativas para la población, y esta teoría de la evolución lo explica Darwin con su teoría de la selección natural y selección selectiva, en la cual la natural trata sobre que la misma naturaleza en como los habitantes de una sola población pueden prosperar adaptándose al medio en que se encuentran, y la selectiva que trata todo lo contrario a la natural, pero la selección que más impacto tiene es la selección natural, ya que en el origen del hombre estos se vinieron adaptando en el medio que se encontraban el origen del hombre vino dando descubrimientos importantes porque las necesidades fueron cambiando y aumentando dando así como origen un cerebro más grande y más desarrollado el cual les proporcionara inteligencia, la habilidad para hablar entre otras, y esos aspectos provienen de los primates, ya que varias ciencias aseguran la evolución humana proviene de los primates y unos puntos de importancia es el cómo se daba su relación, puesto que algunos solían ir solitarios, otros en grupos y otros por parejas eso los llevo a desarrollar emociones, y los puntos de su relación los llevo a desarrollar el lenguaje que de igual manera vino evolucionando dando como primer lugar el protolenguaje trata sobre gemidos o pujidos que se hacían o sonidos en su totalidad los cuales llevan un significado para ellos, luego dando como resultado el lenguaje hablado el cual se desarrolla para mantener una coordinación mucho mejor la cual gracias a la caza se pudo desarrollar porque en ese conjunto de actividades ocupaban la mayor organización para tener éxito en sus asaltos. Y esto que es la evolución del lenguaje nos lleve al simbolismo y significados es un sistema el cual se desarrolla a partir de las evoluciones en el cual se le da un simbolismo único al igual que un significado a cualquier cosa o aspecto relevante, como se puede apreciar en la sociedad que existe el totemismo que es darle el sentido de la vida a un objeto o un dios, o como bien hechos mágicos que no pueden explicarse que son fuerzas invisibles ante el ojo humano, pero de igual manera son aspectos dirigidos al médico que más que cambiar el punto

de visa de su paciente tendrá que entender a las personas con dichas creencias por lo cual su único objetivo es el ayudar y cuidar de los que lo necesitan. Como habíamos mencionado la evolución abarca un amplio terreno lo cual entra la medicina que viene evolucionando desde hace miles de años pero sin dejar atrás las más antiguas, que entre ellas existe una ligera relación y una complementariedad mutua, ya que con los avances científicos y el uso de alta tecnología nos ayudara a ver el cómo ciertas plantas pueden aliviar dolor o porque tienen una función más fuerte que algún fármaco en lo cual entra la biomedicina como su nombre lo dice estudia los aspectos de la vida en la medicina, pero como sabemos para hablar de evolución debe haber un punto de inicio como la medicina tradicional en este caso sería la medicina tradicional mexicana, la cual se basó en el uso de plantas minerales, animales y otras cosas, pero más, sin embargo, no estaban hechas para resolver cuestiones de alta complejidad. Por lo cual con este tipo de medicina tradicional se trataban los llamados síndromes filiales que coloquialmente se conocen como el mal de ojo, empacho, espanto, el mal aire entre otros, algo que destacar de estos es que algo que los mantiene en relación es la creencia que es el principal factor para poder curarse y sanar adecuadamente, son síndromes de origen culturales, ya que cada cultura tiene el significado para sus enfermedades o padecimientos según lo que se presente ahí.

Referencia

1. Nelson B. Orringor (2008). La antropología médica de Pedro Lain Entralgo: historia y teoría. Ars médica. https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf
2. Zoe, D. B. (n.d.). La antropología médica aplicada a la salud pública. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009#:~:text=La%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica%2C%20es%20la%20que%20le%20otorga%20suficiente%20variabilidad
3. Departamento de Humanidades Biomedicas F.M.U.N. Pardo A. (2007). El origen de la vida y la evolucion de los espacios; ciencia e interpretaciones. PAMPILOMA. SS1-S7Z. <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
4. Coronel. RIRG/. JMS (sin fecha). Origen y evolucion del ser humano- Revista ¿Cómo ves ?- Direccion general de divulgacion de la ciencia de la UNAM. <http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-serhumano>
5. Animales free (n.d). <http://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>
6. Lara, H.T. (2008) Hominizacion, humnizacion, cultura ready. Org. <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>
7. Serrano, S. (2018, December 11). Proceso de hominización y lenguaje. Revista Método. <https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>
8. Cesar Ceriani Cernadas. El poder de los símbolos, magia, enfermedad y acto médico (1 oct, 2006) https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf

9. Méndez. E. (1998) modelo medico hegemónico; Reproducción técnica y cultural. matura medccitric.S1.
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/0e3fce4aff899dbe715e9154af9c54ee.pdf>
10. Jorge (2022). Política nacional de medicina tradicional indígena mexicana.
<https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>
11. Biblioteca digital de la medicina tradicional mexicana, programa universitario México, nación multicultural, UNAM, México, 2009. <http://www.Medicinatradicionalmexicana.unam.mx/>
12. Francisco Ortiz(febrero 2005). Grupo de habilidades en la salud mental de la SEMG. Aspectos antropologicos en la relacion medico paciente.
https://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf
13. Reyna, J. M. (n.d.). *Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas.*
http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007
14. DrC. Zoe Díaz Bernal, Dr. Tania Aguilar Guerra, Lic. Xiomara Linares Martín (oct-dic 2015). Rev Cubana Salud Pública vol.41 no.4 Ciudad de La Habana, la antropóloga médica aplicada a la salud pública.
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009